

Quels sont les différents types de libertés ?



Dans les démocraties, les citoyens bénéficient de deux types de libertés:

les libertés individuelles et les libertés collectives. Les libertés individuelles sont celles que chacun peut exercer séparément des autres citoyens. On peut distinguer les libertés individuelles physiques (liberté de disposer de son corps, de circuler...) et les libertés individuelles de l'esprit (liberté de penser, liberté d'opinion, de religion...). Les libertés collectives sont constituées de tous les droits que les citoyens peuvent exercer dans le cadre de la vie collective en société (liberté de réunion, de manifestation...). L'ensemble de ces libertés est garanti par des déclarations (la déclaration des droits de l'homme et du citoyen de 1789/la Constitution de 1958).

Document 1

La liberté d'expression est le droit de pouvoir exprimer son **opinion**, positive ou négative. C'est la base d'une **démocratie**. Selon le Larousse, la dictature est le contraire de la démocratie: c'est un régime politique dans lequel le pouvoir est détenu par une personne ou par un groupe de personnes qui l'exercent sans contrôle, de façon **autoritaire**. Dans les pays sous dictature, il n'y a pas de liberté d'expression, tout est contrôlé, **censuré**. Afin de maintenir une emprise sur le pouvoir, les dictateurs ont le monopole des médias et peuvent contrôler aisément **l'information**. Les journalistes actifs dans les dictatures peuvent être fréquemment harcelés, **menacés** et espionnés s'ils critiquent le régime. L'emprisonnement et le harcèlement sont les formes **d'intimidations** les plus efficaces utilisées contre les journalistes pour les dissuader de publier des articles critiquant le régime.

Site RSF (Reporters sans Frontières, janvier 2018)

Questions

1. Quelle est la liberté fondamentale dans une démocratie ? (doc 1)
2. Est-ce une liberté collective ou une liberté individuelle ? (Justifie ta réponse)
3. A l'aide du texte, définis ce qu'est une dictature.
4. D'après le planisphère, quelles parties du monde comptent le plus de démocraties? de dictatures ? (Cite un pays en exemple).

2.L'exemple de la Corée du Nord

La Corée du nord est un pays communiste, dirigé par le dictateur Kim Jong-Un depuis 2011. L'ensemble des 12 journaux principaux, radiodiffuseurs et revues sont dirigés par l'Agence centrale de presse coréenne officielle (Korea Centra News Agency). Les seuls médias existants sont mis au service de la dictature et servent à faire de la propagande. Il n'existe pas de médias indépendants et l'accès à Internet est extrêmement restreint. Seulement 9,7% de la population coréenne possède un téléphone portable. La Corée du nord est régulièrement en haut des classements des pays à la plus forte censure et répression. La liberté de la presse est inexistante. L'accès au pays pour les journalistes étrangers est très difficile, voire impossible. Selon les informations disponibles, les camps de prisonniers politiques étaient toujours en activité. Des cas de torture et d'autres mauvais traitements contre des personnes détenues ont été signalés.

Le monde des ados, février 2020

3.L'exemple de la Russie

La guerre d'agression livrée par la Russie à l'Ukraine s'est doublée d'une escalade de la répression. Des manifestations pacifiques contre la guerre ont été dispersées, souvent par la force, et les personnes qui osaient dénoncer publiquement l'invasion s'exposaient à des poursuites. Une nouvelle loi restreignant les mouvements de contestation civile a été adoptée. La torture et les autres mauvais traitements étaient monnaie courante dans les lieux de détention. Des enlèvements et des disparitions forcées ont cette année encore été signalés. Une nouvelle loi a aggravé encore davantage la stigmatisation et les discriminations dont étaient victimes les personnes LGBT.

Amnesty International, 2022

4.L'exemple de l'Iran

A la suite de l'assassinat de Masha Amini en septembre 2022, l'Iran a été secoué par un soulèvement populaire sans précédent contre le régime de la République islamique. Les forces de sécurité ont illégalement tiré des munitions réelles et des projectiles en métal pour réprimer les manifestations, tuant des centaines d'hommes, de femmes et d'enfants et faisant des milliers de blessés. Plusieurs milliers de personnes ont été détenues arbitrairement ou poursuivies injustement pour l'unique raison qu'elles avaient exercé pacifiquement leurs droits humains. La discrimination et les violences à l'égard des femmes, des personnes LGBT et des membres de minorités religieuses se sont intensifiées. Les disparitions forcées, la torture et les autres formes de mauvais traitements, y compris la privation délibérée de soins médicaux, étaient courantes et systématiques. Les autorités judiciaires ont prononcé et infligé des châtiments cruels et inhumains, notamment des flagellations, des amputations et des aveuglements. Le recours à la peine de mort a augmenté et les exécutions en public ont repris.

Amnesty International, 2022

5. Présenter les 4 documents (nature, source, date, thème).

6. Quelles libertés sont remises en cause en Corée du Nord, en Russie, en Iran ?

7. Quel est le message du document 5 ?

LES DROITS DE L'HOMME EN CHINE



Lardon, International, 2018